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少聚集少聚集 多多通风通风

初夏的黄昏，空气中弥漫着一波又一
波怡人的清香，街市、小区的烟火气慢慢升
腾。“快递到了”！邮城渐渐安宁的生活空
间回荡着快递小哥职业而令人熟悉的吆喝
声。

蓬勃发展的快递业

快递行业是过去十年中国民营经济最
大闪光点之一。回顾中国快递行业发展历
程，中国快递业从国有快递企业垄断到民
营快递企业相继创立，形成群雄并立的局
面。九十年代中期，邮政EMS的出现，标
志着我市快递业的兴起；九十年代末，申
通、韵达、天天等快递企业抢滩高邮，介入
快递服务；2010年起，一些品牌快递公司
也纷纷融入高邮快递业市场，一时间快递
业在高邮大地如雨后春笋节节成长、花开
业红。当下，快递行业以其快捷、便利的服
务走入千家万户。快递，已成为邮城百姓
须臾不能离开的行当，特别是年轻一族，快
递成了他们生活内容的一个重要组成部
分。坐在家里，乘坐高铁，即便是躺在床
上，只要手指一划，地址一输，一切搞定。

据了解，我市目前共有快递企业12
家，除国企邮政外，申通、中通、圆通、韵达、
百世、众邮为独立注册的法人公司，业内人
士形象称之为“三通达世邮”，其他为直营
驻点，名气较大的有顺丰、京东、德邦，以直
营服务等模式运作。应当说，这些品牌快
递公司的加盟入驻，为高邮快递业的迅速
发展和健康成长，发挥了积极作用，为邮城
百姓提供了快捷便利的生活服务。目前，
我市共有在册快递从业人员近600人，其
中 500 人是在一线送件、收件的快递小
哥。他们大多来自高邮城乡，肩负着城区
20多万人口和乡镇所在地的快递服务。
据资料统计，我市日进出快递量平均在20

万件左右，在经过检验、分拣、收发等规定
流程后，由近500名的快递小哥按划定的
区域收派。以早晨6时启动派送计算，快
递完全送达到城乡（乡镇所在地）消费者手
中，基本已是万家灯火时分，用不辞劳苦、
千辛万苦形容他们一点也不为过。遇上

“双11”“双12”，进出我市的快递量会达到
平时的两到三倍，快递小哥更是忙得屁股
冒烟。基于此，快递代收点应运而生，菜鸟
驿站、妈妈驿站等代收点相继出现在各大
小区和人口集中居住地，一定程度上缓解
了快递小哥的投送压力。但他们的收入
也受到影响，代收点的代收费均出自公司
的送件提成，快递小哥凭票按月结算绩效
工资。除了近70家快递代收点，像苏宁
易购、邮政EMS等开展专投专送、送件入
户，弥补了市场服务空档。随着快递业的
逐渐成熟和用户的心理接纳程度提高，市
民对快递存放代收点或电话告知快递投
送住家附近店铺的做法基本认可，也基本
约定俗成。

近年，高邮市委市政府高度重视快递
行业发展，制定相关政策，给予资金扶持，
引导规范市场，成立了市快递行业管理协
会，统筹协调行业发展。近年来，市财政投
入近500万元，在市区12个社区、25个老
旧小区和9个机关单位建设了58组、6875
个格口的智能信包箱，极大地方便了老百
姓的快递存放和接收。2019年市委、市政
府承办首届江苏省快递员节，表彰业内先
进，推出服务典型，扩大了社会影响。申通
快递公司的仇俊，被授予江苏“最美快递小
哥”称号。

繁荣背后有隐忧

快递业既与千家万户紧密相连，又与
瞬息万变的市场密不可分。从经济类别

看，快递是物流产业的一个分支行业；从业
务运作看，快递是一种新型的运输方式，是
供应链的一个重要环节；从经营性质看，快
递属于高附加值的新兴服务贸易。中国快
递行业的“黄金十年”是伴随着中国电商经
济爆发式增长而实现的。作为电商平台的
下线企业，电商平台的兴衰沉浮，直接关系
到快递业一亩三分地的收成。近年，由于
市场机制和运营方式等诸多综合因素，快
递业的利益空间受到了无形挤压，我市的
快递企业也面临同样挑战。究其原因，一
是各大快递公司之间相互竞争甚至无序压
价，二是电商平台在运营机制上的政策性
调整，诸多因素的聚集和市场运行的不良
竞争，导致高邮快递业出现了“忙得好看，
利润难赚”的现象。市区申通快递公司负
责人调侃说：“不降价，立刻死；降价，等着
死。价格战熬成了生死战。”

此外，快递小哥的工资收入、各种保
险、专业培训等，也亟待规范和完善。相当
一部分快递小哥职业素养需要提升，建设
一支有职业素养、行为规范的快递小哥队
伍迫在眉睫、任重道远。我国物流行业专
家杨达卿日前在接受《环球时报》记者采访
时表示，国内快递业当前的亏损主要是“以
价（低价）换量（数量）”的价格战的结果。
他表示，低价战从短期来看对消费者没有
伤害，但从长期来看，低端竞争将影响服务
升级。杨达卿表示，本土快递企业需要考
虑数字化换道发展，从数字化转型中赢得
新利润源，不宜再依赖“规模换效益”的传
统打法。中国快递要参与全球竞争，要竞
争的企业是美国联邦快递等国际性速递集
团，不能靠低价武器，而应该靠先进的货运
飞机和高品质服务。杨达卿形象地说：我
们每年打价格战内耗的钱，已经够买很多
货运飞机了。笔者在市区申通快递公司采
访时，公司负责人坦言：高邮快递业要走出

目前困境，需要政策的引导帮扶和市场秩
序的进一步规范，需要企业自身加强内部
整合，也需要各企业齐心协力，团结一致。
部分业内人士还就加强快递末端服务，打
通快递投送“最后一公里”，加快快递业基
础配套工程建设提出设想和建议。

积极拓展农村版图

笔者日前在市邮政管理局采访时，巧
遇顺丰快递公司常州分部的几位业务经
理，他们前来了解高邮快递业乡村设点运
营等相关业务事宜。顺丰快递公司应当说
是当下的业内翘楚，此番到访，充分说明公
司的战略眼光，看得出他们支撑乡村快递
服务的信心满满。据邮管局戚剑冰局长介
绍，当前，该局按照上级部门的相关工作部
署，正在积极推进快递业“进村、进企、出
海”的发展计划，积极策应全市乡村振兴。
拟在全市175个行政村中先行试点50个
村，作为快递进村业务延伸服务的基地。

根据笔者观察，结合我市当下快递市
场的运营实际，高邮快递业要做大做强做
优，除了固守阵地，优化服务，更重要的是
不断拓宽经营思路，大胆创新突破，各企业
之间要求同存异，抱团取暖，资源共享，压
降成本，积极探索和推进“快快合作”共配
模式。与此同时，在乡村尝试“邮快合作”

“交快合作”等运营模式，依托和发挥现有
邮政、公交城乡网络体系的优势，把不求最
大、只做最好的经营理念贯穿始终，放大乡
村快递站点的服务和辐射带动功效，准确
把握乡村自然资源和经济特色、农产品结
构，实行双向驱动，开展并联业务，让沾露
珠、接地气的本土农副产品，快速推送到消
费者手中，实现“田头到舌尖”的快捷、绿
色、贴心服务，为乡村振兴助阵鼓劲，贡献
快递力量。

快递业：如何走出价格战谋转型？
□ 黄士民


